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王霜王霜：：年轻人需要时间年轻人需要时间
补时遭“绝平”东亚杯中国女足2比2战平韩国

文/林龙

三天之内，中国
足球与韩国足球的三
次较量都没能赢。

先是国足在“东
亚杯”的0比3惨败，继而是“和平杯”
国少的 3 比 4 惜败。到了女足“东亚
杯”，终于止住连败颓势，但两度领先
却最后时刻被韩国2比2逼平的结果
着实意难平。

比结果更意难平的是比赛内容。
虽然韩国队两个进球都是上下半场临
近结束时的绝平，看似运气更好一
些。但比赛中表现更好的也是韩国
队，而我们的两度领先何尝不也是运
气？

姚伟的远射固然精彩，邵子钦的
头球破门固然很提气，但除此之外就
有些乏善可陈了。反倒是伤兵满营的

韩国队，比赛中制造出了远多于我们
的机会。所以韩国主帅申相又表示：

“如果做得稍微好一点，我们本该可以
拿到3分的。”

米利西奇首发是 442，但攻强守
弱的王霜和张馨同时出场造成两个边
路的空虚，边路的防守压力全部落到
两个边后卫身上，这在现代足球是“逆
天”的，同时，只有实力远超对手的球
队才敢于如此呈现“进攻是最好的防
守”。然而，韩国队一直瞄着这两个软
肋进攻时，疲于应付的确是中国女
足。韩国队打进的第一球正来自右边
路进攻，而在此之前，韩国队在两边也
几乎是如入无人之境。下半时，米利
西奇做出调整，形势好一些，但对于他
执教一年的摸底考而言，上半时的窘
境难称合格。

不是球员不对，而是没用对。执
教一年的米利西奇，对球员特点应该

早已熟悉，本不该如此。就像是20岁
的门将潘红艳，比赛中出现几次失误，
这个用人选择值得商榷。“我们希望给
她另一次机会……”米利西奇赛后并
没有给出足够的解释。

除了两个精彩进球以及没有输
给韩国的结果之外，中国女足能带来
欣慰的应该就只有拼搏精神。正像
足协主席宋凯赛前的动员：“大家拼
一下，温度有点高，咱们得像武汉车
谷江大女足一样，延续咱们的风格。”
武汉女足赢得了亚冠冠军，宋凯以此
为榜样，没毛病，中国队也做到了。
但拼搏精神本就是中国女足的标签，
可除此之外我们还应该在技战术上
做得更多。

毕竟，“东亚杯”是米利西奇上任
后的首场正式比赛。也许他和他的队
伍能在实战中进步，希望下一场比赛
就可以看到。

4 月份的“永川女足国际邀请
赛”，22岁的年轻中锋邵子钦一战成
名，尤其是5比1赢泰国比赛中的帽子
戏法更彰显了她较为全面的中锋能
力。而在对阵韩国的“东亚杯”首场比
赛中，邵子钦也“不负众望”地有所斩
获。中国女足的未来“锋霸”已在路
上。

身高1米79的邵子钦，天生的中
锋体格。来自于无锡广丰中学的她，
和双胞胎姐姐邵子嘉都是10岁才开
始足球生涯。虽然毫无基础，但当年
挑选队员的教练胡晶晶一眼就相中了
姐妹俩。“她们身体细长但有力量，最
重要的是有家长的支持。”从10岁开
始寄宿生涯，对于父母眼中的千金小
姐来说不容易，但邵氏姐妹小时候都
很能吃苦，也很要强。“场上表现好的
时候就神采飞扬，踢得不好在食堂里

哭的样子我也一直能记住。”最重要的
是，邵子钦和邵子嘉姐妹俩一直都对
足球有着真正的热爱。唯一的区别
是，邵子钦选择了前锋，而邵子嘉则成
为了中后卫。

2019年，邵氏姐妹一起入选了陈
婉婷执教的U16国少队。在“潍坊女
足邀请赛”对新西兰的比赛中，邵子钦
独中两元而初露头角，而邵子嘉也凭
借优异的表现而当选全场最佳。姐妹
俩一战成名，尤其是邵子钦，作为国足
未来当家前锋的雏形已见。她在江苏
无锡女足队的教练也是陈婉婷，后者
对这位爱徒一直是不吝赞誉之词：“作
为前锋的邵子钦不仅是终结者，更是
战术支点。她的存在让球队的进攻体
系更具立体性。”

陈婉婷对邵子钦的评价在“永川
女足国际邀请赛”中得到充分的体现，

尤其是对泰国的比赛。邵子钦打进的
第一球是积极回抢，得球后和队友做
配合再杀入禁区，右脚推射，显示出终
结者的能力。第二个进球，邵子钦作
为中锋支点得到队友传球后，凭一己
之力用左脚打进世界波。第三个进
球，邵子钦又上演了典型的中锋式头
球。而此次“东亚杯”对韩国的比赛，
邵子钦又是接姚伟的头球摆渡后头球
冲顶，显示出中锋的霸气，同时也展现
了作为门前杀手的嗅觉。

有天赋，更有后天的努力。胡晶
晶回忆说：“她在球队的训练结束后还
会自己加练头球和射门。”正是这份自
律让邵子钦 15 岁就入选了江苏省
队。2019年，她作为主力前锋帮助江
苏队赢得全国青运会冠军，同年也随
U16国少队在亚少赛赢得季军。

2022年，邵子钦在江苏无锡女足

开始职业生涯，并在女超的首秀中就
以替补身份打进制胜球。那个赛季
她取得8球4助的成绩，对于19岁小
将而言，这个成绩超过所有人的预
期。近三个赛季，邵子钦场均射门
2.3次，威胁传球1.1次，两个数据都远
超同龄人。邵子钦的争顶成功率达
到68%，这在整个女超联赛中也是名
列前茅的。此外，她的背身拿球及其
后的分球能力也在女超出类拔萃，正
像 2025 赛季女超的首轮比赛，邵子
钦有三次成功回传给队友制造射门
机会。除了全面的中锋技术，邵子钦
还有非常出色的跑动能力，场均跑动

距离超过10.8公里。
自2022年入选国家集训队以来，

邵子钦开始成为国家队的常客，但真
正的脱颖而出还是在今年的“永川女
足国际邀请赛”。出征“东亚杯”的队
伍中，邵子钦毫不意外成为锋线首
选。在米利西奇“边中结合”以及“定
位球攻防”的体系中，邵子钦的技术特
点大有用武之地。

同韩国的首场比赛虽然未能获
胜，但帮助球队取得领先的进球也给
了邵子钦更多的自信。接下来的两场
比赛，以及未来的征程，邵子钦都值得
期待。

作为女足国家队的头号球星，王
霜和目前这支队伍一样，正处在关键
的转型期。所以，她和球队一样，都需
要再多一些磨合时间。对于她在同韩
国队比赛中错失的那次机会，无需求
全责备。

比赛进行到第60分钟时，中国队
创造出绝佳机会。右路球员成功突破
后传中，高大中锋邵子钦有意识头球
回甩，将球传至后点。此时到位的王
霜正无人盯防，角度和距离正好，有远
角和近角两个选择。以她的脚法而
言，十拿九稳，但王霜射向远角的球却
偏得离谱。王霜出脚后就感觉不对，
跪在地上无比懊丧，而场边的主帅米
利西奇同样露出不可思议的神情。

这一球如果打进了，对中国队的
士气有非常大的激励。所以可想而知
王霜这次射门给她本人以及球队带来
的打击。好在邵子钦很快就取得进
球，虽未能帮助球队赢得胜利，但也让
王霜这脚射门的负面影响降低到最低
程度。

赛后没人特地去质疑王霜，但很
明显这不是她的真实水平。无论脚法
还是心理素质，这与球迷熟悉的王霜
都判若两人。所以也很明显，她没有
处在一个最好的状态，和球队的磨合
亦然。

对新帅而言，前任的头牌未必好
用，这是放之四海皆准的道理。不过
米利西奇也清楚，遭受奥预赛失利打
击的中国女足国家队，重建需要新人
的加入，但也不可能完全推倒重来，年
富力强的中生代仍要委以重任，尤其

是王霜这样的顶流。所以，尽管年初
的集训没有召入王霜，4 月的“永川
女足国际邀请赛”也只是让王霜扮演
边缘角色，但经过6月份的美国拉练
之后，米利西奇终于和王霜“对接”
了。对于之前的安排，米利西奇的解
释是：“王霜在热刺的出场时间不多，
而我们的集训队员需要好的身体和
状态。”但在备战此次“东亚杯”前的
集训中，米利西奇对王霜的态度已迥
然不同：“无论国家队还是俱乐部，关
键球员终究是关键球员。她们拥有
创造力、个人技术和一对一的能力，
有她（王霜）没她，球队的状态是两样
的。”

尽管赢得了主帅的重视，但王霜
在“永川邀请赛”之前就一直状态不
好，只是随武汉车谷江大俱乐部赢得
亚冠的过程中逐渐找到些比赛感觉。
而且，她和球队也需要更多的磨合。

“东亚杯”之前的集训还不够，这从对
韩国的比赛中也能看出。球队在前
45分钟的阵型和整体性都有缺陷，虽
然王霜很尽力，但依然不足以改变局
势。她和米利西奇也需要磨合，中场
休息之后，米利西奇对阵型做了调整，
王霜的威胁也慢慢显现。虽然射门差
了准头，但跑位和意识都还在线。

王霜对此很清楚，所以赛后也表
示说：“我们是支年轻的队伍，需要时
间去参加更多比赛，需要更多时间去
磨合球场上的默契。”“年轻”是有所
指。久病之后重新站起来的女足，需
要耐心。王霜，球队，还有球迷，一起
共勉。

在9日进行的“东亚杯”女足首轮比赛中，中国队遭
遇“绝平”，2比2战平韩国队。王霜在赛后表示：“我们是
一支年轻的队伍，需要更多的时间去比赛，磨合和培养球
场上的默契。我们也将全力以赴打好接下来的比赛。”

本版撰稿 本报记者 林龙

拼搏精神之外，需要做得更多……

邵子钦：未来之星，渐入佳境
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邵子钦（左）在比赛中庆祝进球


